

«Kirchliche Präsenz in einer sich verändernden Gesellschaft». Viele Menschen leben und arbeiten heute an unterschiedlichen Orten, ihre Freizeit verbringen sie mobil. Die Bedürfnisse sind individuell sehr unterschiedlich. Die neuen gesellschaftlichen Realitäten stellen die Kirche vor die Frage, wie sie ihren Auftrag in Zukunft wahrnehmen kann bzw. was sie für die kirchliche Präsenz und die Arbeit der Kirche bedeuten. Einleitend wurden Thesen vorgestellt, die anschliessend diskutiert wurden. Dabei ging es um Fragen, die weit über unser Kirchengebiet hinaus aktuell sind, auf die aber vor Ort sowie in der Region tragfähige Antworten gefunden werden müssen.

### Betriebsanlässe

Das ZETI, der Mitarbeitendenausflug «Zusammen – Ensemble – Together – Insieme», führte uns 2018 nach Aeschi. In der beeindruckenden Dorfkirche wurden eintretende Mitarbeitende begrüsst sowie jubelnde geehrt. Nach dem Mittagessen in der Chemihütte teilten wir uns in Gruppen auf, um entweder Näheres zur Bergflora zu erfahren, eine Alpaka-Farm zu besuchen oder eine Dorfbesichtigung zu machen.

Die Weihnachtsfeier für die Mitarbeitenden wurde vom Bereich Gemeindedienste und Bildung organisiert. Sie fand im Drahtesel Liebfeld statt, einem Unternehmen im Bereich der

beruflichen Integration, welches Arbeitsplätze für erwerbslose Menschen anbietet. Einem eindrücklichen Gottesdienst im Drahteselstall folgte das Essen im hausinternen Restaurant.

Im September besuchte der Synodalrat die Kirchgemeinde Habkern und liess sich vom Kirchgemeinderat und der Ortspfarrerin über die vielfältige Freiwilligenarbeit im kleinen Bergdorf orientieren.

### Schweizerischer Evangelischer Kirchenbund SEK

Im Berichtsjahr fanden vier Abgeordnetenversammlungen AV statt.

— Fortsetzung auf Seite 10 —



Die Teilnehmenden an den Pfarrkonferenzen beschäftigten sich intensiv mit dem Thema «Leitbild für die drei Ämter».

## Synodalrat (2015 bis 2018)

### Departement Präsidiales, Synodalratspräsident

Andreas Zeller, Pfarrer,  
Dr. theol., Münsingen

### Departement OeME-Migration, Vizepräsidentin

Pia Grossholz-Fahrni, Kommunikations-  
frau/Gymnasiallehrerin, Muri

### Departement Zentrale Dienste

Roland Stach, Pfarrer, Bettlach

### Departement Gemeindedienste und Bildung

Stefan Ramseier, Pfarrer, Bern

### Departement Theologie

Lucien Boder, Pfarrer, Vauffelin  
(am 15. August 2018 im Amt verstorben)

### Departement Katechetik

Iwan Schulthess, Pfarrer, Büren zum Hof

### Departement Sozial-Diakonie

Claudia Hubacher-Eggler, Lehrerin,  
Schwarzenburg